

Danksagung

An erster Stelle möchte ich meinem Doktorvater, Herrn Professor Dr. Scheurlen danken. Er hat mir ein sehr interessantes Thema gestellt, für dessen Bearbeitung ich in vielen Gesprächen große Unterstützung gefunden habe.

Für die Bereitstellung des Laborplatzes danke ich Herrn Professor Dr. Wilms.

An Herrn Professor Dr. Jakob geht mein herzlicher Dank für die Übernahme des Korreferates.

Weiterhin geht mein herzlicher Dank an Herrn Dr. Oliver Al-Taie. Seine Hilfe bei der Durchführung des experimentellen Teiles hat entscheidend zum Gelingen dieser Arbeit beigetragen.

Allen Laborassistentinnen der Medizinischen Poliklinik sei für ihre Unterstützung gedankt. Stellvertretend möchte ich Frau Luitgart Kneis für ihre Hilfe herzlichen Dank sagen.

Sehr zu schätzen weiß ich auch die liebevolle Förderung durch meine Eltern, durch die ein Medizinstudium mit anschließender Promotion überhaupt erst ermöglicht worden ist

Mein besonderer Dank geht an meine liebe Frau für ihre alltägliche Hilfe und Geduld, die zur Vollendung der Arbeit maßgebend mitgewirkt hat.